



# La Jornada

## Hidalgo

JUEVES 11 DE DICIEMBRE DE 2025  
HIDALGO // AÑO 5  
NÚMERO 1638 // Precio 10 pesos

### Gobernador propone nuevo organismo de Transparencia

- La iniciativa contempla reformas para que la Contraloría absorba las facultades del ITAIH
- Se proponen reformas a la Ley Orgánica de la Administración Pública estatal
- También se busca la armonización con la Ley de Adquisiciones Federales

SOCORRO ÁVILA /P3

### De Interés General



▲ Foto Especial

### Corina Machado, ausente en la entrega del Nobel de la Paz

- La líder opositora de Venezuela dejó el país en un recorrido que inició en la costa occidental
- Su hija recibió la distinción y leyó un commovedor discurso
- En una llamada telefónica con el Comité, Machado agradeció el respaldo recibido en su traslado

REDACCIÓN /P2



**El objetivo sería dirigir el dinero a zonas afectadas por lluvias**

## Auditoría plantea que Jessica Blancas regrese \$59 millones al erario

- En caso de no hacerlo, se procedería con una denuncia penal
- Anomalías vienen de cuatro contratos del sexenio pasado

SOCORRO ÁVILA /P2

- No existe fecha límite para entregar el recurso: Valverde Islas
- Ya hubo acercamientos para aclaraciones con la exsecretaria



### Luces y magia durante el encendido del árbol navideño

▲ La explanada de Plaza Independencia se transformó en un escenario lleno de luces, cuentos navideños y adornos que marcaron oficialmente el inicio de la temporada decembrina en Pachuca, durante la tradicional encendida del árbol. El alcalde

Jorge Reyes Hernández encabezó el acto, acompañado de familias pachuqueñas que, con aguinaldo en mano, disfrutaron del espectáculo preparado por el ayuntamiento. Foto Benjamín H. V.

“ El PVEM ha venido consolidando estructuras y con la incorporación de cuadros como, en Pachuca, Benjamín Rico Moreno, su militancia se consolida. También se observa un interesante crecimiento en la Huasteca, principalmente en Huejutla de Reyes y Atlapexco”. Alberto Witvrun /P8


**La Jornada**  
Hidalgo
**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Velver

**LA JORNADA HIDALGO****Editor Responsable**Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval**Subdirector Editorial**Mauricio Antonio  
Bautista García**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
**CONTACTO COMERCIAL**
[comercial@hidalgo.jornada.com.mx](mailto:comercial@hidalgo.jornada.com.mx)

Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
11 de diciembre de 2025**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuauhtémoc No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuauhtémoc No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101**EL OBJETIVO, DIRIGIRLOS A ZONAS AFECTADAS POR LLUVIAS**

# Auditoría estatal busca que Jessica Blancas reintegre \$59 millones

Del total, \$29 millones son considerados pagos indebidos para el proyecto Gestión de Resultados para el Desarrollo en el Estado de Hidalgo

**SOCORRO ÁVILA**

La Auditoría Superior del Estado (ASEH) pretende que la ex titular de la Secretaría de Finanzas del Estado, Jessica Blancas, reintegre 59 millones de pesos que le fueron observados en el informe excepcional de 2023, los cuales pudieran redireccionarse para apoyar las zonas afectadas por las lluvias del pasado octubre.

Jorge Valverde Islas, titular de la Auditoría, recordó que esta observación deriva de la petición hecha por la actual secretaria de Hacienda, María Esther Ramírez Vargas, tras haber detectado irregularidades financieras en la pasada administración.

Se trata de cuatro contratos que suman un monto total por 59 millones 208 mil 069.10 pesos, de los cuales 3 millones 999 mil 029.12 pesos corresponden a la supuesta compra de una plataforma, sin que se com-

probara su existencia o capacitación a los trabajadores para su uso.

Le siguen 29 millones de pesos considerados como pagos indebidos para el proyecto Gestión de Resultados para el Desarrollo en el Estado de Hidalgo, pues no se demostró que los recursos se administraran con eficiencia, eficacia, economía, ni que cumplieran con los objetivos a los que estén destinados.

El tercer contrato con irregularidades es por 7 millones 127 mil 40 pesos, deriva de la supuesta contratación de un servicio para el desarrollo de campañas publicitarias, producción de spots de radio, spots de televisión y grabación de voz en off, producción de loops y producción de animaciones 3D. Así como del levantamiento de imágenes aéreas en video con drones. Tampoco hay evidencia de los archivos creados por parte de la oficina cargados a la plataforma digital de la subsecretaría de ingresos.



▲ Jorge Valverde Islas, titular de la Auditoría Superior, dijo que se han tenido acercamientos con la exsecretaria para aclarar las observaciones. Foto Especial

Y el cuarto contrato por 19 millones 81 mil 999.98 pesos para un servicio de "Consultoría en Control Interno de la Administración Pública Estatal" del cual no se entregó evidencia.

De acuerdo con Valverde Islas, aunque no existe una fecha límite para entregar el recurso, se han tenido acercamientos con la exsecretaria para aclarar las observaciones con el objetivo de lograr el reintegro de los 59 millones de pesos y direccionarlo a las zonas afectadas por las lluvias, no obstante, en caso de no hacerlo, se procedería con la denuncia penal.

## Corina Machado, ausente en la entrega del Nobel de la Paz

### De Interés General

**REDACCIÓN**

Maria Corina Machado, la líder opositora de Venezuela, fue galardonada el miércoles con el Premio Nobel de la Paz en Noruega. Si bien no pudo participar de la ceremonia en la ciudad de Oslo, su hija recibió la distinción y leyó un conmovedor discurso.

La dirigente dejó Venezuela el martes en un recorrido que inició en la costa occidental del país, informó el diario *The Wall Street Journal*.

El desplazamiento ocurrió mientras permanecía fuera de la vista pública desde agosto de 2024, periodo en el que evitó una detención ordenada por autoridades venezolanas.

El desplazamiento impidió que Machado llegara a tiempo a la ceremonia del Premio Nobel de la Paz del miércoles en Oslo. Su hija, Ana Corina Sosa, acudió al acto en el Ayuntamiento de la capital norue-

ga y recibió el reconocimiento en su nombre.

*The Wall Street Journal* informó que la salida ocurrió en una embarcación ligera con destino a Curazao. Funcionarios estadounidenses, citados por el medio, indicaron que este fue el punto inicial de un trayecto que posteriormente la llevaría hacia Europa.

Sus colaboradores mantuvieron en reserva los detalles del desplazamiento para reducir riesgos durante el cruce hacia la isla caribeña. El apoyo logístico del viaje contó con participación de actores internacionales, según las fuentes consultadas por el diario.

El Instituto Nobel indicó que la opositora no asistiría al evento central, pero confirmó que tenía previsto incorporarse a las actividades posteriores. En una llamada telefónica con el Comité, Machado señaló que avanzaba hacia territorio noruego y agradeció el respaldo recibido en su traslado.

Sosa presentó el mensaje de aceptación preparado por su madre. El texto relató el contexto político del país y se refirió a la situa-



*Su hija recibió la distinción y leyó un conmovedor discurso*

ción que vivieron los venezolanos durante las últimas décadas.

En Caracas, el régimen de Nicolás Maduro reaccionó con dureza a la entrega del Premio Nobel de la Paz a la líder opositora María Corina Machado y descalificó la ceremonia; aseguró que fue un "fracaso total" y una "subasta al mejor postor".

El secretario general de la ONU, António Guterres, condenó "cualquier amenaza" contra la líder opositora venezolana tras su reciente reconocimiento.

"Cualquier amenaza a María Corina Machado por ganar o recibir el Premio Nobel es inaceptable. No debería haber ninguna amenaza contra ella ni contra nadie que trabaje por apoyar los derechos humanos en Venezuela", dijo en rueda de prensa Farhan Haq, portavoz de Guterres.

## 4 Temas de la mañanera

Confían en llegar a un acuerdo en tratado de agua con Estados Unidos

**MAURICIO BAUTISTA**

La presidenta Claudia Sheinbaum confió en que México llegará a un acuerdo con Estados Unidos para el cumplimiento del tratado de agua de 1944. Aseguró que las negociaciones continúan y que su gobierno defiende el consumo humano y la producción agrícola nacional para que los productores tengan agua de manera justa. Indicó que Estados Unidos envió una propuesta la noche del martes y que ayer se volvieron a reunir. Señaló que buscan que se reconozca la cantidad de agua que existe y lo que necesita cada país. Descartó que sea necesario renegociar de nuevo el tratado, pues el actual "es muy benéfico para México".

**Avanzan visitas casa por casa en Plan Michoacán**

El gobierno federal presentó un balance general del Plan Michoacán. Detalló que van 405 mil 375 visitas casa por casa, de un universo de un millón 200 mil viviendas en 102 municipios. Además, participan 3 mil 500 servidores públicos en la estrategia para registrar necesidades y difundir programas. Las Ferias del Bienestar brindaron 74 mil 236 atenciones y continuarán hasta completar las 13 previstas. En educación, se reportó una asistencia de 74 mil 650 jóvenes en 79 escuelas.

**Hay entendimiento de seguridad con Trump**

Sheinbaum descartó que Estados Unidos pueda realizar acciones contra el narcotráfico dentro de territorio mexicano. "Eso no se va a dar", afirmó. "No es necesario, primero. Segundo, porque somos un país soberano y nunca aceptaríamos una intervención extranjera y tercero, porque ya tenemos un entendimiento con Estados Unidos en materia de seguridad", detalló. Señaló que no se necesita responder a cada declaración del presidente Donald Trump.

**Buscan incluir al AIFA como terminal del Valle de México**

La presidenta confirmó que su gobierno insiste ante Estados Unidos en el reconocimiento formal del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles como parte del sistema aeroportuario del Valle de México. El objetivo consiste en evitar restricciones para operaciones comerciales y fortalecer la conectividad aérea de la región. Aseguró que las empresas "están contentas en el AIFA, pero había problemas, por ejemplo, con las aduanas del AIFA", pero son temas que se atienden.



TAMBIÉN SE BUSCA ARMONIZAR LA LEY DE ADQUISICIONES FEDERALES

# Gobernador propone nuevo organismo de Transparencia



La iniciativa considera reformas para que la Contraloría estatal absorba las facultades del ITAIH

SOCORRO ÁVILA



## Se crearía el organismo descentralizado Transparencia para el Pueblo de Hidalgo

Las iniciativas de reforma a la Constitución Política del Estado y a diversas leyes secundarias propuestas por el gobernador Julio Menchaca Salazar consideran la creación del organismo descentralizado denominado Transparencia para el Pueblo de Hidalgo, así como las reformas para que la Contraloría estatal absorba las facultades del ITAIH.

Álvaro Bardales Ramírez, titular de la Secretaría de Contraloría, explicó que cuatro de las cinco iniciativas enviadas al Legislativo el pasado 9 de diciembre se relacionan con las funciones de la dependencia que encabeza.

Aunque no detalló el sentido de cada una, mencionó que la propuesta para reformar, adicionar o derogar apartados de la Constitución Política del Estado relativo a la simplificación orgánica en materia de acceso a la información pública y protección de datos personales, considera absorber las facultades

del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo (ITAIH) por la Contraloría Estatal.

De igual forma, se propone la creación de un órgano descentralizado denominado Transparencia para el Pueblo de Hidalgo, el cual asumirá la función sustantiva de garantizar el derecho constitucional a la ciudadanía de tener acceso a la información.

Con ello, las funciones de protección de datos personales y demás funciones pasarán directamente a

▲ Las funciones de protección de datos personales, entre otras, pasarán directamente a la Contraloría estatal, explicó su titular, Álvaro Bardales Ramírez. Foto Benjamín H. V.

la Contraloría Estatal. "Me refiero al órgano interno de control, a las áreas administrativas, a las áreas de comunicación", explicó Bardales Ramírez.

Otros temas que abordan los proyectos enviados por el gobernador, es la alineación de los trabajos con la Plataforma Digital Nacional de las Declaraciones Patrimoniales en donde ya se han integrado cerca de 30 mil registros del estado.

Lo anterior, al considerar que también se proponen reformas a la Ley de Entidades Paraestatales del Estado y de la Ley Orgánica de la Administración Pública para el Estado.

En la iniciativa de reforma a la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público del Estado se busca la armonización con la Ley de Adquisiciones Federales, tanto de los requisitos del Padrón de Productos y de Contratistas, los requisitos de integridad, y actualización de las tarifas de los cobros de derechos de las inscripciones.

# Buscan evitar el uso de portaplatas en la entidad

SOCORRO ÁVILA

La diputada local Claudia Lilia Luna Islas propuso al Congreso local reformar la Ley de Tránsito y Seguridad Vial para prohibir la circulación de vehículos con portaplatas, micas, marcos o cualquier dispositivo que obstruya, distorsione o impida la visibilidad de las placas de circulación.

La legisladora panista expuso la importancia de asegurar que las matrículas puedan ser visibles como un tema de seguridad pues el ocultamiento de sus datos dificulta

ta la operación de los sistemas de videovigilancia y arcos carreteros del estado, principalmente en situaciones relacionadas con la comisión de delitos.

En su proyecto, refirió que se busca actualizar el marco normativo de Hidalgo para alinearlo con prácticas nacionales de movilidad y seguridad, para lo cual es necesario establecer en el artículo 55 Bis la prohibición del uso de micas ahumadas, dispositivos retráctiles o marcos que cubran total o parcialmente la placa.

También se propone reformar el artículo 127 para establecer multas

de tres y hasta 50 veces la Unidad de Medida y Actualización (UMAS) a quienes infrinjan esta norma, dotando de certeza jurídica a los agentes de tránsito.

"Al eliminar el anonimato vehicular, se facilita la recuperación de autos robados y se inhiben delitos como el secuestro o robo, donde suelen usarse placas ocultas" refirió la diputada.

En caso de aprobarse la propuesta, la legisladora propuso contemplar un periodo de 120 días para campañas informativas antes de la aplicación estricta, privilegiando la cultura vial sobre la recaudación.

# Propone diputada que próxima gubernatura sea para mujeres

SOCORRO ÁVILA

La diputada local Hilda Miranda Miranda propuso al Congreso local que la próxima elección de gubernatura de Hidalgo se postulen únicamente mujeres, a fin de garantizar el acceso a este cargo.

En su iniciativa de reforma a la Constitución Política del Estado, busca modificar el segundo párrafo del artículo 62.

En dicho apartado se pretende establecer que cuando la persona titular de la gubernatura sea hombre para la elección inmediata siguiente, y en atención al principio constitucional de paridad de género, los partidos políticos estén obligados a postular únicamente a mujeres.

Este apartado de la Constitución establece que los partidos políticos deberán alternar el género en la candidatura para cada periodo electivo; sin embargo, la legisladora anticipó que esto no garantiza que una mujer pueda ser electa.

En caso de aprobarse su proyecto, la próxima elección tendrá solo candidatas, pero por única ocasión; quien asuma la gubernatura durará dos años en el cargo, de acuerdo con las reformas aprobadas en 2022.

La legisladora refirió que estas medidas buscan fortalecer la igualdad sustantiva, con el fin de garantizar la participación política efectiva de las mujeres.

Por ello, propone que la gubernatura correspondiente al periodo electivo de 2028 sea reservada exclusivamente para mujeres, a fin de evitar que persista la brecha histórica de representación y asegurar condiciones de equidad en la contienda.

"Con esta reforma, Hidalgo avanzaría en la consolidación de políticas públicas y marcos normativos orientados a promover la paridad, la inclusión y el pleno ejercicio de los derechos políticos de las mujeres en el ámbito estatal", expuso.



▲ Se pretende fortalecer la igualdad sustantiva y garantizar la participación de las mujeres. Foto Benjamín H. V.



▲ La diputada local Claudia Lilia Luna Islas propone reformar la Ley de Tránsito y Seguridad Vial. Foto Benjamín H. V.

AGUINALDO PARA HOMOLOGADOS ESTARÁ EN TIEMPO Y FORMA

# Maestros jubilados recibirán su bono antes de Navidad



**El secretario Natividad Castrejón garantizó la cobertura de este derecho para docentes**

**NATHALI GONZÁLEZ**

El secretario de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), Natividad Castrejón Valdez, aseguró que tanto los maestros jubilados como los homologados del estado recibirán el pago de sus respectivos bonos antes de la celebración de Navidad.

El anuncio fue realizado durante el evento de Homenaje a las y los Trabajadores de la Educación Jubilados en Activo, organizado en Pachuca por el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), sección 15, al que asistieron más de 3 mil jubilados de diversas regiones.

▲ El titular de la SEPH transmitió el mensaje del ejecutivo estatal durante el evento de Homenaje a las y los Trabajadores de la Educación Jubilados en Activo. Foto Benjamín H. V.

Castrejón Valdez transmitió el mensaje del ejecutivo estatal, garantizando la cobertura de bono de jubilados y aguinaldo de homologados.

“Me pidió el gobernador que les dijera que, junto con la Federación, asume la corresponsabilidad, el compromiso que tiene con ustedes, así es que antes de que llegue Navidad, maestros y maes-

tras, todos, tendrán su bono al que tienen derecho y los homologados tendrán su homologación en tiempo y forma”.

“Es solamente una muestra de cariño, de respeto y de responsabilidad al trabajo que ustedes han tenido”, dijo el titular de la SEPH, y reconoció que la obtención de este derecho fue fruto de la labor sindical, al señalar que “es una lucha que consiguieron en su casa sindical”.

Por su parte, el dirigente sindical Said Vargas Sáenz reconoció el compromiso del gobernador Julio Menchaca Salazar de que en su gestión no iba a haber necesidad de exponerlos, de salir a la calle, de que el bono para jubilados y aguinaldo para homologados estaría en tiempo y forma.

Previo a estos actos, el secretario de Educación había informado que el gobierno estatal gestionó ante la Federación una bolsa de alrededor de 260 millones de pesos.

Estos fondos están destinados a cubrir los bonos de fin de año de los docentes jubilados y el aguinaldo de los homologados, manteniendo alta la expectativa por la liberación de los recursos.

# Construcción y minería se desploman en Hidalgo: Inegi

**ADELA GARMEZ**

El Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF) destacó que la industria de la construcción y la minera tuvieron un descenso en el último año en producción.

De acuerdo con el estadístico, la minería tuvo una disminución de 14.8% en agosto de este año; mientras que la construcción fue de 10.4%; dichas cifras colocaron a la entidad entre los primeros siete lugares con más variación anual en negativo.

Por otra parte, la actividad industrial tuvo un incremento de 1.2%,

lo que representó una contribución nacional de 0.03%.

En tanto, la generación, transmisión, distribución y comercialización de energía eléctrica, suministro de agua y gas natural por ductos al consumidor final tuvo un incremento producto de 4.4% en comparación con el año anterior; lo que representó una contribución nacional de 0.08%.

La industria manufacturera registró una variación anual de 7.4% y su contribución fue de 0.16%.

En este último rubro, el Inegi precisó que se presentaron avances significativos en Michoacán, Tabasco, Hidalgo, Sonora y San Luis Potosí.

▲ La actividad industrial tuvo un incremento de 1.2%, según el estadístico

Finalmente, el instituto de estadística destacó que de julio a agosto la variación porcentual fue de 1.9%; mientras que, en comparación con agosto del año pasado, fue de 2.1%.

# Federación dio 30 mdp a las normales estatales



▲ La institución que recibió el monto más significativo es la Escuela Normal Rural Luis Villarreal, El Mexe. Foto Especial

**NATHALI GONZÁLEZ**

El gobierno federal destinó para este año un monto de 30 millones 897 mil 643 pesos para el fortalecimiento de las escuelas normales del estado de Hidalgo.

Este financiamiento se concretó a través del convenio de colaboración para el desarrollo del Programa Fortalecimiento a la Excelencia Educativa, celebrado entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el gobierno estatal, y que fue publicado ayer en el *Diario Oficial de la Federación*.

La institución que recibió el monto más significativo de este apoyo es la Escuela Normal Rural Luis Villarreal de Tepatepec, conocida como El Mexe, a la que se le asignaron 7 millones 776 mil 674 pesos.

Además de El Mexe, el recurso se distribuyó entre varias instituciones de formación docente para cubrir las necesidades específicas de la entidad. Los montos asignados fueron los siguientes:

La Escuela Normal de las Huastecas recibió 4 millones 284 mil 701 pesos. El Centro Regional de Educación Normal Benito Juárez fue beneficiado con 4 millones 214 mil 221 pesos.

La Escuela Normal Superior Pública del Estado de Hidalgo obtuvo 4 millones 206 mil 695 pesos. La Escuela Normal Valle del Mezquital recibió 3 millones 737 mil 850 pesos. La Escuela

Normal Sierra Hidalguense fue apoyada con 2 millones 948 mil 11 pesos.

Adicionalmente, el proyecto estatal, que atiende las necesidades de las Escuelas Normales y la Gestión Estatal (ProGEN 1 y 2), recibió 2 millones 840 mil 914 pesos.

El financiamiento está destinado a mejorar sustancialmente la calidad de la formación docente. Los objetivos del programa incluyen elevar el aprovechamiento académico de los estudiantes normalistas y apoyar la superación profesional de docentes y directivos de las Instituciones de Formación Docente Públicas (IFDP).

Además, el recurso será utilizado para la mejora del mobiliario y el equipamiento con tecnologías actualizadas. Esto permitirá optimizar y, de ser necesario, ampliar la infraestructura física de las escuelas para asegurar un adecuado desarrollo de las actividades académicas y administrativas de todos los actores involucrados en los procesos de la institución.



▲ Las cifras colocaron a la entidad entre los primeros siete lugares con más variación anual en negativo. Foto Benjamín H. V.



# Morena reagenda asambleas tras lluvias

ADELA GARMEZ

El comité directivo estatal de Morena reprogramó para enero las asambleas para la confirmación de seccionales en, al menos, 11 municipios, los cuales resultaron con severas afectaciones por las lluvias de octubre pasado.

El dirigente estatal del partido, Marco Antonio Rico Mercado, detalló que los ayuntamientos en donde el próximo año llevarán a cabo el ejercicio partidista son Molango, Tianguistengo, Xochiatipan, Yahualica, Tlahuitlapa, Tenango, Huehuetla, San Bartolo, Calnali, Huazalingo y Tepehuacán de Guerrero.

Asimismo, aseguró que el proceso interno avanza muy bien, pues las inconformidades que se le han planteado al partido son pocas, ya que solo registra hasta el momento una queja.

Respecto a las asambleas suspendidas este fin de semana por la celebración de los siete años de Morena en el poder, dijo que se retomarán en estos días.

Actualmente, Morena integra mil 888 comités seccionales en Hidalgo, pero solo más de mil secciones ya fueron confirmadas.

Asimismo, recibieron capacitación ideológica del partido y programáticamente más de 4 mil integrantes de dichas estructuras.

En ese sentido, espera que para finales de enero del próximo año concluyan con la conformación de las secciones, para posteriormente



▲ El comité directivo estatal reprogramó para enero las asambleas para la confirmación de seccionales en, al menos, 11 municipios. Foto Benjamín H. V.



*Solo se ha registrado una queja hasta el momento, reveló Marco Rico*

pasar con los municipales, ya que, desde la creación del partido, no se cuenta con dicha figura.

## RENUEGA DIRIGENCIA ESTATAL

# PVEM formaliza la incorporación de Benjamín Rico

El expriista afirmó que su llegada al Partido Verde Ecologista responde a sus convicciones

DULCE CASTILLO

En el marco de la Asamblea Estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), en Hidalgo, la dirigencia dio la bienvenida oficial a Benjamín Rico Moreno, quien hace apenas una semana renunció al Partido Revolucionario Institucional (PRI). Durante el acto, Avelino Tovar Iglesias, exdirigente estatal, le colocó el tradicional chaleco verde como símbolo de su incorporación.

“Bienvenido, Benjamín, a esta casa que a partir de hoy es tu familia Verde. Estoy seguro de que trabajarás todos los días para que muy pronto Pachuca se pinte de verde”, expresó Tovar Iglesias ante la militancia. Adelantó que más actores políticos se sumarán al partido rumbo al 2027, con el fin de consolidarse como la segunda fuerza política en el estado.

En su mensaje, Benjamín Rico afirmó que su llegada al PVEM responde a sus convicciones.

“Estoy aquí con la fuerza que me dan mis principios. Aquí, en el Partido Verde hay camino, hay ruta y futuro para todas y todos ustedes. Hacer que Hidalgo se vista de verde no es tarea sencilla, demanda del trabajo de todos”, dijo ante decenas de simpatizantes.

El expriista reconoció a los líderes presentes, entre ellos Arturo Escobar y Octavio Magaña, y convocó a la militancia a mantener viva “la llama de la esperanza” para construir un mejor país y un Hidalgo con oportunidades para las juventudes.

Rico estuvo acompañado por la regidora de Pachuca, Nady Reyna Camacho.

Durante la asamblea, se realizó la renovación de la dirigencia estatal, donde Octavio Magaña Soto rindió protesta como nuevo secre-

tario general del PVEM en Hidalgo. La toma de protesta estuvo encabezada por el diputado federal Arturo Escobar, quien también reconoció los resultados de Avelino Tovar como dirigente estatal. A partir de hoy, Tovar fungirá como delegado del partido a nivel nacional.

En su primer mensaje como secretario general, Magaña presentó el programa Hidalgo Reverdece, que definió como la ruta de trabajo del partido en los próximos años.

“Hoy, la prioridad es abrazar a los municipios afectados por las lluvias. Este Hidalgo reverdece, la continuidad es un proyecto de esperanza y unidad”, expresó.

Magaña reconoció a liderazgos locales y nacionales, así como a expresidentes municipales y diputados que fortalecen la estructura del partido. Recordó que el PVEM obtuvo representación en ayuntamientos y el Congreso local, y que la meta rumbo a 2027 es seguir creciendo.

El dirigente adelantó que el PVEM impulsará una escuela de liderazgos verdes como parte de su agenda de formación política para jóvenes. Reiteró la disposición del partido para colaborar con el gobierno estatal en la reconstrucción de los municipios afectados por inundaciones recientes.

En su mensaje final, el líder nacional del Verde, Arturo Escobar, afirmó que el partido en Hidalgo vive uno de sus mejores momentos y llamó a mantener una política alejada de la polarización.

Advirtió que Hidalgo enfrenta un proceso profundo de reconstrucción tras los fenómenos meteorológicos recientes y llamó al partido a retomar su esencia ambientalista.

EL CAMPO TIENE FUTURO

Invertimos +1,300 millones de pesos para el desarrollo agropecuario y rural

Resultados que transforman Hidalgo



LA OBRA PRESENTA UN AVANCE DEL 23.75%

# Arranca remodelación de la Ciudad de las Mujeres en Tepeji



La obra requerirá una inversión de 7 millones 287 mil 741.86 pesos y se extenderá hasta la segunda quincena de enero

JOSELYN SÁNCHEZ

En un acto protocolario se dio el banderazo formal para el inicio de los trabajos de remodelación de Ciudad de las Mujeres, en Tepeji del Río. La obra requerirá una inversión de 7 millones 287 mil 741.86 pesos y se extenderá hasta la segunda quincena de enero; actualmente

presenta un avance del 23.75%.

De acuerdo con Gerson Ulises García, residente de obra de la Secretaría de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SIPDUS), los trabajos comenzaron el pasado 14 de octubre y concluirán el 14 de enero, con recursos públicos correspondientes al ejercicio fiscal 2025.

El funcionario estatal señaló

que las labores están a cargo de la constructora Hidalzac, responsable de atender 3 mil 670.53 metros cuadrados de desmantelamiento de falso plafón, retiro de impermeabilizante y acarreo en siete módulos, lo que beneficiará a 403 usuarias.

En cuanto a los trabajos de albañilería y acabados, se tiene una meta de 4 mil 318.03 metros cuadrados de colocación de plafón, chaflán de concreto hidráulico y entortado con mortero. Además, se impermeabilizarán 5 mil 319.89 metros cuadrados y se instalarán 20 paneles LED.

Sobre el tema, Lucero Cerón, directora general de Ciudad de las Mujeres, destacó que estas obras

► Lucero Cerón, directora general de Ciudad de las Mujeres, destacó que estas obras eran urgentes. Foto Joselyn Sánchez

eran urgentes y agradeció que se atendieran las necesidades estructurales de la dependencia antes de que concluya 2025.

Cabe señalar que, durante la temporada de lluvias, varios módulos de Ciudad de las Mujeres fueron severamente afectados por filtraciones de agua, lo que obligó a cerrar el espacio por varias semanas para evitar riesgos a la integridad de las usuarias.

Durante el evento también se llevó a cabo la Feria del Emprendimiento, en la que participaron diversas usuarias de Ciudad de las Mujeres. Ellas asisten regularmente a las instalaciones de la dependencia estatal para tomar cursos impartidos por el Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Hidalgo (Icathi).

Al respecto, el titular de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH), Oscar Javier González Hernández, señaló que la capacitación es fundamental para que las mujeres accedan a salarios más dignos. Por ello, se ha puesto especial atención en fortalecer sus habilidades.

Finalmente, explicó que la capacitación se realiza con base en la detección de necesidades, y que el objetivo de Icathi y Ciudad de las Mujeres es que las participantes encuentren empleo a partir de los cursos que toman o puedan iniciar emprendimientos que les permitan mejorar sus ingresos y fortalecer su autonomía financiera.

## Supervisan 250 puestos por festejos guadalupanos en La Villita

DULCE CASTILLO

La noche de ayer comenzó el operativo especial por los festejos guadalupanos en las inmediaciones de la Basílica Menor de La Villita, donde autoridades municipales de Pachuca llevaron a cabo acciones de vigilancia, seguridad y prevención ante la instalación de más de 250 puestos, muchos de ellos con uso de gas LP.

La Secretaría de Seguridad Pública municipal, en coordinación con Protección Civil, Bomberos y Gestión Integral de Riesgos, así como la dirección de Comercio y Abasto, supervisó desde ayer el arribo de comerciantes y el flujo de feligreses para evitar aglomeraciones y riesgos durante este jueves 11 y viernes 12 de diciembre, cuando se espera la mayor afluencia de visitantes.



**Los inspectores revisarán que los tanques de gas LP estén en buenas condiciones**

## Oficial mayor rechaza sesiones improvisadas en La Reforma

DULCE CASTILLO

Tras las denuncias de la regidora Marlene Puertas Ramírez, quien acusó sesiones improvisadas y convocatorias emitidas "a la mera hora", el oficial mayor del ayuntamiento de Mineral de la Reforma, Pablo Jaramillo Almaraz, afirmó en entrevista que todas las sesiones de cabildo ordinarias, extraordinarias y solemnes se notifican conforme lo marca el reglamento interior y que existe evidencia documental de ello.

El funcionario subrayó que, contrario a los señalamientos, en el municipio "no se realiza ninguna convocatoria fuera de término" y aseguró que sería incapaz de permitir prácticas que afecten la legalidad del ayuntamiento o el derecho político-electoral de los integrantes del Cabildo.

"Todas las convocatorias están emitidas conforme al artículo 34 del reglamento interior, que marca los procedimientos y tiempos

para notificar a los integrantes del ayuntamiento. Jamás me prestaría a convocar de manera irregular", sostuvo.

Agregó que cualquier regidor inconforme con un procedimiento puede acudir a instancias jurisdiccionales, pero hasta ahora no existe notificación de ninguna queja o procedimiento en contra de la Oficialía Mayor.

Jaramillo Almaraz precisó que la Oficialía Mayor en Mineral de la Reforma tiene funciones específicas, entre ellas: elaborar y enviar convocatorias del Cabildo, dar seguimiento a la correspondencia oficial, solicitar opiniones técnicas sobre reglamentos y, finalmente, apoyar los trabajos de comisiones y mesas de discusión.

Indicó que, aunque en algunos municipios esta área también gestiona adquisiciones o recursos materiales, en Mineral de la Reforma esas tareas corresponden a la Secretaría de Administración y se rigen por la Ley de Adquisiciones.

Las auditorías internas y observaciones financieras, añadió, son atendidas directamente por la Tesorería Municipal y la Contraloría.

"Aquí la Oficialía está dedicada al funcionamiento interno del ayuntamiento, conforme al artículo 131 del reglamento. Quisiéramos hacer más, pero las funciones están muy claras", comentó.

### Cambios administrativos, "normales"

Cuestionado sobre los movimientos recientes en distintas dependencias, el oficial mayor señaló que los cambios en la administración pública "son normales" y corresponden directamente al presidente municipal.

Añadió que desde su área se trabaja para mantener coordinación y fortalecer el vínculo entre Cabildo y administración, a fin de mantener el funcionamiento institucional.

El funcionario destacó que el municipio se mantiene al día en el envío

de minutias legislativas al Congreso del Estado, correspondientes a reformas constitucionales y temas que requieren aval municipal.

Incluso informó que recientemente fue designado como enlace legislativo ante el Congreso, lo cual incrementará el trabajo coordinado en esta materia.

Las declaraciones del oficial mayor surgen luego de que la regidora Marlene Puertas denunciara que las sesiones de cabildo se llevan a cabo sin convocatorias formales, con avisos de último momento e incluso "a escondidas", señalando un caso reciente en el que aseguró que una sesión se realizó pese a que previamente se había informado que sería cancelada.

Ante ello, Jaramillo Almaraz reiteró que todas las sesiones se realizan bajo estricto apego al reglamento, y pidió considerar que el área siempre está abierta a revisión documental y a brindar la información necesaria.

El director de Protección Civil, Enrique Padilla Hernández, informó que el personal a su cargo realizó recorridos preventivos para verificar que los puestos cumplan con las medidas de seguridad, especialmente aquellos que manejan tanques de gas LP. Durante este viernes operarán 18 elementos en distintas guardias para asegurar la vigilancia continua.

Los inspectores revisarán que los tanques estén en buenas condiciones y cuenten con mangueras de alta presión, reguladores, extintores y botiquín. El operativo abarcará la Avenida Juárez, desde Mejía hasta 12 de Octubre, además de las calles Manuel Dublán y Samuel Carrillo, donde también se instalarán vendedores.

Padilla Hernández recordó que la dependencia ofreció previamente una capacitación a comerciantes sobre medidas de prevención.

En cuanto a las peregrinaciones que utilizan pirotecnia, exhortó a los asistentes a manipular los artefactos con extrema precaución y lejos de los contingentes para evitar accidentes.



PREPARA LA PRIMERA EDICIÓN DEL GOLDEN TRAIL RUNNING BONANZA

# Nicolás Flores apuesta por el turismo de aventura

Se espera restaurar caminos, infraestructura, promover la venta de artesanías, comida tradicional y reactivar prácticas religiosas comunitarias

## DULCE CASTILLO

El municipio de Nicolás Flores prepara la primera edición del Golden Trail Running Bonanza 2025, una carrera de aventura que busca detonar el turismo responsable, impulsar la economía local y fortalecer la identidad histórica y natural de esta región.

La competencia, que tendrá lugar el 21 de diciembre en la comunidad de Bonanza, forma parte de una estrategia municipal para posicionar a Nicolás Flores como un destino de naturaleza, historia y aventura, señaló Mario González Romero, director de Turismo municipal.

Destacó que Bonanza es un antiguo pueblo minero con ruinas, iglesias y edificaciones que antes albergaban la presidencia municipal. La Dirección de Turismo trabaja

con los pobladores para restaurar estos espacios históricos, cuya riqueza ha permanecido "guardada, esperando ser descubierta".

Además, la carrera será el punto de partida para recuperar la cuchilla, planta emblemática de la zona usada para fabricar artesanías y artículos festivos, cuya extracción descontrolada ha disminuido su presencia. Con el evento también se espera restaurar caminos, infraestructura, promover la venta de artesanías, comida tradicional y reactivar prácticas religiosas comunitarias.

La entrega de *kits* está programada para las 6:40 a. m. (playeras y dorsales), mientras que el arranque será a las 8:00 a. m. Serán rutas de siete (\$350) y 12 kilómetros (\$400), en categorías Juvenil (de 10 a 17 años); Libre (de 18 a 39 años), y Máster (de 40 años en adelante).

Hasta el momento hay 120 co-

rredores inscritos, en su mayoría provenientes de Ixmiquilpan, Actopan y otras localidades del Valle del Mezquital, aunque se esperan participantes de otros estados. La premiación dependerá del número total de personas inscritas.

## Reforestar y educar

El evento también tiene un fuerte enfoque ambiental. El director de Ecología, Edwin Ramos Arroyo, informó que en el recorrido se plantarán 180 árboles y que, al finalizar la carrera, cada participante recibirá un árbol como parte del proyecto "Cada zancada deja huella y cada huella deja vida".

La Dirección de Ecología impulsa talleres de turismo responsable y acciones de reforestación para fortalecer la conciencia ambiental, especialmente en zonas como el Parque Nacional Los Mármoles.



## Motor de desarrollo

En representación del presidente municipal, Kelvin Olguín Beltrán destacó que el turismo es una pieza clave para detonar el desarrollo de las comunidades y la economía local. Recordó que desde el inicio de la administración se ha dado prioridad a actividades que fortalezcan el crecimiento turístico del municipio.

Con esta primera edición del Gol-



La carrera tiene enfoque ambiental: en el recorrido se plantarán 180 árboles

▲ La competencia tendrá lugar el 21 de diciembre en la comunidad de Bonanza.  
Foto Dulce Castillo

den Trail Running Bonanza, autoridades buscan abrir un nuevo capítulo para Nicolás Flores, un lugar que, aseguran, tiene historia, naturaleza y cultura suficientes para convertirse en un referente del turismo de aventura.

Contribuye a mantener **limpio** tu entorno

Sistema de Monitoreo Atmosférico del Estado de Hidalgo

**SIMAEH** | **HIDALGO** PRIMERO EL PUEBLO 2022-2026 | **MEDIO AMBIENTE** SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS NATURALES | **SALUD** SECRETARÍA DE SALUD

Esta temporada decembrina, la **Semarnath** y **SSH** te invitan a realizar estas acciones para cuidado de tu salud.

**TEMPORADA INVERNAL DE partículas**  
(Noviembre – Febrero)

ESCANEAR EL CÓDIGO QR

## El Reloj

Las observaciones  
se resuelven y las  
irregularidades se  
disuelven.

JUEVES 11 DE DICIEMBRE DE 2025

<https://lajornadahidalgo.com/>

● La Jornada Hidalgo

● @JornadaHidalgo



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5

Las comunidades aún padecen por la falta de servicios básicos

# Huehuetla tendrá apagón para reemplazar postes



La medida es necesaria para dar mantenimiento o sustituir aquellos que se cayeron o resultaron dañados por las lluvias

NATHALI GONZÁLEZ

A dos meses de la devastación provocada por la vaguada monzónica de octubre, el municipio de Huehuetla —parte de la zona Otomí-Tepehua— tendrá un corte programado de energía eléctrica de ocho horas.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que hoy

jueves se realizará una suspensión del servicio de energía eléctrica en un horario de 8:00 a 16:00 horas.

De acuerdo con el gobierno municipal, la medida es necesaria para llevar a cabo trabajos de mantenimiento y la sustitución de postes que se cayeron o resultaron dañados por las lluvias.

Esta interrupción añade una dificultad considerable a la población, que aún se encuentra en

proceso de recuperación y reconstrucción tras los daños que dejó el fenómeno climatológico en la región.

La recuperación sigue siendo un proceso lento. Las personas continúan limpiando su patrimonio e intentan rescatar lo servible, luego de que el desbordamiento del río Pantepec destruyera muros y casas, derribara árboles e inundara de agua y lodo numerosos vehículos.

Además de los problemas eléctricos —un servicio que, según habitantes de algunos barrios, siempre ha fallado y que desde la inundación no ha sido arreglado del todo—, las comunidades aún padecen por la falta de servicios esenciales y la mala comunicación

terrestre. El abasto de agua en varias zonas continúa realizándose exclusivamente a través de pipas, pues todavía se trabaja en la reparación del drenaje.

En diversas comunidades, los caminos siguen intransitables, provocando que las unidades queden varadas en el lodo y dificultando la vida cotidiana. Ante esta situación crítica, los habitantes han solicitado a las autoridades el revestimiento urgente del tramo que conecta a Acuautla-La Esperanza.

## AGUJEROS NEGROS

El Verde, sin fracturas

ALBERTO WITVRUN

LOS AJUSTES E incorporaciones que registra el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) son parte de la estrategia para consolidar su crecimiento exponencial de 2022 a 2024, periodo en el que pasó de 12 mil 500 votos a casi 150 mil, ganando cuatro ayuntamientos, consiguiendo dos diputaciones en la 66 Legislatura y un buen porcentaje de regidurías, todo seguido de un intenso trabajo de tierra.

NO HA SIDO fácil para la dirigencia encabezada por Avelino Tovar Iglesias, porque la diputada local María Guadalupe Cruz Montaño tuvo que licenciarse por irregularidades en su manejo financiero; luego asesinaron al alcalde

de Pisaflores, Miguel Bahena Solórzano; el regidor actopense Omar Leonardo R. G. enfrenta un proceso penal por presuntamente instigar un linchamiento, lo que se ha calificado por persecución política por su posición crítica.

TAMBÍEN EL REGIDOR de Cuautepéc de Hinojosa Benito Sánchez Pérez apareció en un video manipulando un arma y lanzando amenazas y, para rematar, el alcalde de Tetepango, Enrique Adrián Estrada, fue denunciado por violencia familiar.

A PESAR DE ello, el PVEM ha venido consolidando estructuras y con la incorporación de cuadros como, en Pachuca, Benjamín Rico Moreno, su estructura y militancia se consolida.

TAMBÍEN SE OBSERVA un interesante crecimiento en la Huasteca, principalmente en Huejutla de Reyes y Atlapexco, no se diga Tulancingo de Bravo y Apan, lo que representa un reto para la nueva dirigencia que presidirá el tulense Octavio Magaña Soto, mientras el diputado local Avelino Tovar Iglesias es promovido como delegado nacional en la cuarta circunscripción.

HASTA AHÍ TODO bien, pero no se puede negar que hubo una serie de filtraciones y una campaña negativa en contra de Tovar Iglesias, atribuida a fuego semiamigo y de algunos sectores del oficialismo por mantener su amistad a toda prueba con el senador Cuauhtémoc Ochoa, forjada en la administración pública y durante la militancia de este en el PVEM, que no a todos les gusta.